34ème Congrès de l'Union Départementale cqt-FORCE OUVRIERE de Maine-et-Loire

Intervention de Catherine Rochard

Secrétaire Générale de l'Union Départementale cgt Force ouvrière de Maine et Loire

Camarades, bonjour à tous et bienvenue à ce 34ème congrès de l'union départementale!

Bienvenue à toi Fred et merci d'avoir accepté de le présider!

Bienvenue à Patricia Drevon secrétaire confédéral chargée de l'organisation,

Bienvenue à Cyril Lama secrétaire confédéral chargé de la presse et de la communication

Patrick Privat trésorier de la confédération est excusé ;

Bienvenue à tous nos nombreux invités Camarades et Amis, que je côtoie depuis tellement de temps et que je salue :

Merci à tous nos partenaires ...qui nous accompagnent depuis de nombreuses années. Ils auront l'occasion de se présenter avant la pause déjeuner. Merci de nous aider à travers les matinées infos à diffuser les infos nécessaires à nos militants et adhérents, pour les réponses apportées à nos syndicats.

Merci à tous les Camarades qui se sont investis dans la préparation de ce congrès qui oeuvrent depuis des jours pour accueillir au mieux les 460 délégués et nos 70 invités !

Merci aux techniciens Alive pour le son et l'image!

Les congrès de l'union départementale sont toujours l'occasion de faire un retour sur l'histoire. Le bureau de l'UD a décidé de mettre en avant la Sécurité Sociale dont nous célèbrerons les 80 ans l'année prochaine. Celle-ci fait l'objet de convoitises tant son budget est colossal, un peu plus 2 fois le budget de l'état! Ne perdons jamais de vue qu'il s'agit de nos cotisations, du salaire différé. La devise des syndicalistes à l'origine de la sécu en 1945 « cotiser selon ses moyens, recevoir selon ses besoins » est une grande leçon de solidarité que nous ne devons pas oublier! Le gouvernement Barnier a décidé comme ses prédécesseurs de faire des coupes sombres dans son budget. J'y reviendrai dans mon rapport mais d'ores et déjà au regard des affiches qui sont présentées, vous aurez compris que le combat pour la préservation de la sécurité sociale est un combat permanent!

Camarades Vous avez été destinataire du rapport d'activités, je me contenterai de l'actualiser dans cette intervention. Ce congrès se situe dans une période particulière durant laquelle, rien ne nous aura été épargné! Mais avant tout, il a lieu alors que depuis 1 an la population de Gaza enfermée dans un territoire où plus de 80% des infrastructures sont détruites, où il n'y a plus que 17 hôpitaux sur les 36 qui fonctionnent partiellement vit sous les bombes israéliennes. A ce jour plus de 42000 victimes dont une majorité sont des femmes et des enfants, combien de dizaines de milliers sous les décombres ? la famine et le dénuement règne à Gaza. Gaza ce n'est pas une guerre comme les autres! la population est prisonnière de son territoire et sous le feu constant des bombes de Nethanhyaou. Ce n'est pas une guerre ou 2 armées s'affrontent mais c'est bien le peuple qui est exterminé et ce dans une quasi indifférence internationale, avec le soutien du gouvernement Biden et où ceux qui exigent le cessez le feu et la libération des otages sont qualifiés d'antisémites! Depuis plusieurs semaines c'est le Liban qui est attaquée par Israël! d'ores et déjà plusieurs milliers de morts dont une majorité de civils! « On n'est plus du tout dans la proportionnalité qui s'impose, en vertu du droit de la guerre et du droit humanitaire international. Israël a fait sauter absolument toutes les lignes rouges » déclarait dans Ouest France Agnès Levallois spécialiste du monde arabe. Ne pas condamner aujourd'hui c'est accepter de se réveiller un jour où l'histoire dira qu'il s'agissait bien d'un génocide. D De Villepin connu pour sa prise de position à l'ONU sur la guerre en Irak en 2003 s'exprime en ces termes sur France Info le 7 octobre 2024 « Non, aujourd'hui, il est temps, en conscience, de dire 'tout cela ne peut pas être fait en notre nom »,

Camarades, Nous sommes une organisation syndicale internationaliste, attachée à la paix et à la liberté, nous ne pouvons que souscrire à ces paroles!! Et je me félicite que les instances de notre union départementale depuis un an appellent à la mobilisation et ce malgré parfois les interdictions du Préfet! comme je me félicite des prises de position de la confédération dans les instances internationales et de son courrier au 1^{er} ministre pour exiger le cessez le feu. C'est du bout de lèvres que dernièrement le président Macron demandait l'arrêt des livraisons d'armes à Israël! Et dans son intervention Dominique de Villepin précise " que quand on appelle à un cessez-le-feu, on ne peut pas, dans le même temps, livrer encore des armes qui créent la mort". Sans hésitez poursuivons notre appel au cessez le feu et à la libération des otages.

De même, le conflit entre la Russie et l'Ukraine qui fait rage tue par centaine de milliers des hommes de part et d'autre. Ce sont les travailleurs qui paient le prix fort ! ce sont eux qui sont enrolés pour aller se battre et qui voient leurs droits largement remis en cause ! La guerre ne sert que les intérêts de ceux qui vendent et fabriquent des armes ! et rappelons le la France se situe au 2 ème rang au niveau mondial pour la vente d'armes ! Alors plus que jamais, stop à l'escalade guerrière !

Camarades, après avoir pris une raclée aux élections européennes Macron décide contre toute attente de dissoudre l'assemblée nationale, et ce sont deux défaites successives qui lui sont infligées !

Il profitera des jeux olympiques pour faire trainer la désignation du 1 er Ministre et c'est au terme de 51 jours qu'il nommera Michel Barnier faisant fi du respect de la démocratie, du choix fait par les électeurs dans les urnes! il choisit un 1^{er} ministre dans la minorité de l'assemblée nationale soutenu par le rassemblement national qui représente 4% des électeurs inscrits!

Macron refuse d'entendre ce que lui ont dit les travailleurs qui ont manifesté par millions contre la réforme des retraites qui sera adoptée à coup de 49 3 et qui exigent son abrogation! Ils exigent de plus des augmentations de salaire alors que les prix ne cessent d'augmenter, que le gouvernement envisage de taxer à nouveau l'énergie! c'est ce qui s'est exprimé dans les urnes! mais le respect de la démocratie n'est pas le souci de Macron et depuis 2017 il l'a largement démontré!

Les ministres démissionnaires feront paraître plus de 1000 décrets durant cette période et plus particulièrement ceux liés à la loi immigration que nous combattons! D'ailleurs soyons attentifs, car le ministre de l'intérieur pourrait bien présenter une nouvelle loi immigration avec tous les articles qui avaient été rejetés par le conseil constitutionnel, (durcissement de l'AME, des règles de regroupement familial)

Pour imposer sa politique illégitime, menée contre les intérêts de la majorité pour le compte d'une minorité, le gouvernement MACRON utilise la répression d'État. C'est l'instrumentalisation des forces de l'ordre, dressées contre les revendications légitimes des travailleurs. C'est le refus systématique de prendre en compte les arguments syndicaux, même lorsque des millions de salariés font grève et manifestent pacifiquement. C'est l'utilisation de tous les artifices constitutionnels de la Ve République en lieu et place de la discussion. Nous avons vu ces trois dernières années, s'accélérer la marche inquiétante de la remise en cause des libertés démocratiques et syndicales. Nous l'avons vécu tout au long du combat contre la réforme des retraites, avec la poursuite devant les tribunaux de notre camarade Xavier Redon qui a osé organiser un piquet de grève !! Nous avons subi la répression du préfet qui n'a jamais hésité à nous faire gazer qui a tenté d'interdire les manifestations !

Alors Camarades, comme organisation syndicale indépendante des partis mais pas apolitique, des philosophies, des religions et des patrons, nous sommes fondées si nous l'avons décidé dans nos instances à porter en toutes circonstances et en tous lieux nos revendications. Il n'est pas acceptable alors que la liberté et la démocratie sont menacées, pas acceptable de se cacher derrière l'indépendance, de la galvauder pour ne rien faire, ne rien dire!

C'est ainsi que les 15 juin et le 7 septembre, la CA de l'UD à la majorité a décidé de manifester et réaffirmer les revendications que nous portons. De plus, ne nous cachons pas derrière la Charte d'Amiens qui est un texte politique, il ne faut pas l'oublier non plus et qui réaffirme que nous ne sommes pas indifférents à la forme de l'état, alors Camarades soyons rebelles et rappelons que sans démocratie, l'existence des organisations syndicales est menacée!

Barnier vient de nommer ses ministres et il a le 1^{er} octobre devant l'assemblée nationale donné la feuille de route de son gouvernement à travers sa déclaration de politique générale! Au final, il n'y aura pas

d'inflexion dans la politique de Macron mais à l'écouter c'est une cure d'austérité qu'il va nous infliger ! 60 milliards d'euros d'économie pour 2025, c'est exactement le montant des aides de l'état accordée aux entreprises, sous forme, de crédit d'impôts d'aides en tous genre et le tout sans exigences de contreparties !

C'est une attaque en règle contre les services publics, pas de remplacements des départs en retraite, appel aux retraités pour effectuer des remplacements, suppression de postes pour les services qui ne sont pas en contact avec les usagers! Les seuls budgets qui ne seront pas impactés sont ceux de la défense et de l'intérieur et chacun comprend pourquoi! Les collectivités territoriales feront les frais de ces diminutions de budget et 100 000 emplois sont menacés! Alors que les hôpitaux peinent à dispenser les soins à la population, nous avons soutenu cet été nos camarades hospitaliers quand les services d'urgences étaient fermés faute de personnels suffisants! 1500 postes d'internes supprimés à la rentrée! C'est la réponse du gouvernement aux besoins des hôpitaux! Ce sont des écoles menacées de fermeture dans le département et au plan national 4000 postes supprimés dans le 1er degré.

600 millions d'économie à réaliser sur le budget de la sécurité sociale ! La sécurité sociale absorbera selon M Barnier ¼ des économies à réaliser ! baisse des remboursements ce qui induit un transfert vers les mutuelles et donc des augmentations de cotisations à prévoir ! C'est également l'indemnisation des arrêts de travail qui se trouvent dans le viseur du gouvernement et la encore la remise en cause de la prise en charge à hauteur de 50% de l'arrêt de travail pèsera sur les régimes de prévoyance ! Je vous rappelle qu'il y a 73 milliards d'euros d'exonération de cotisations sociales pour les patrons qui sont autant de recettes en moins pour la sécu !

Il fanfaronne en annonçant la revalorisation de 2% du Smic avec 2 mois d'avance ! mais rien sur la valeur du point d'indice pour les fonctionnaires ! dans les pays de la Loire, l'INSEE comptabilise 162000 travailleurs pauvres ! Et il annonce que les retraites ne seront pas revalorisées au 1^{er} janvier, il faudra attendre le 1^{er} juillet pour que les pensions soient indexées sur l'inflation.

Sur la réforme des retraites, loin d'annoncer l'abrogation, il cherche à ramener les organisations syndicales à la négociation de mesures qui viseraient à aménager cette réforme dont ne veulent pas les salariés. Macron exige qu'il ne touche pas à la réforme des retraites car il fait de cette réforme la mesure phare de son quinquennat.

Si la réforme de l'assurance chômage ne sera pas appliquée, le premier ministre exige des organisations syndicales et patronales qu'elles se remettent autour de la table! Nous n'avons aucune illusion sur la feuille de route qui sera transmise! Nous exigeons l'application de l'accord négocié en 2023!

Les patrons ne veulent pas entendre parler d'une diminution des aides pas plus que d'une remise en cause de leurs exonérations de cotisations qui à ce jour se montent à 73 milliards! C'est le chantage à l'emploi! Le chantage à la négociation salariale dans les entreprises! Et le MEDEF, la CPME n'ont pas attendu longtemps pour insuffler leur chantage!

Camarades cette déclaration de politique générale de Barnier est une déclaration de guerre faite aux travailleurs qu'ils soient dans le public ou dans le privé! C'est une déclaration de guerre aux plus faibles à ceux qui luttent chaque jour pour vivre dignement! Le gouvernement pourrait s'il ne répond pas aux revendications jeter à nouveau des millions de salariés dans la rue! Et nous ne serons pas ses subsidiaires! Ne nous faut il pas regarder du côté des salariés de Boeing ou des ports et dock aux états unis qui ont obtenu satisfaction par la grève et contraint les patrons à revaloriser les salaires!

Ces dernières semaines dans notre département ce sont les personnels des EHPAD Jeanson et de Valanjou qui ont décidé de la grève, ceux de Mikado Vilmorin qui par des débrayages ont obtenu la revalorisation à hauteur de 3% et d'autres mesures! Il n'y a donc pas de démoralisation mais soutenir nos syndicats dans leur combat est une priorité.

Une chose est sure c'est que les journées d'action à répétition ne sont pas la réponse et participent à la démoralisation, c'est pourquoi Le Comité Confédéral National dans sa résolution appelle à « engager une campagne de mobilisation avec organisation d'un meeting à caractère national à Paris avant le débat à l'assemblée nationale » et à « proposer aux autres organisations syndicales l'action commune afin d'obtenir par la mobilisation, y compris par la grève, l'abrogation de la réforme des retraites » D'ores et déjà les dispositions sont prises pour une participation massive dans notre département au meeting du 26

octobre! Le réussir sera un formidable élan pour préparer le rapport de force y compris la grève pour gagner! et un point d'appui important pour que Fred discute avec les autres confédérations! Rien ne doit faire obstacle à la montée dans les bus! L'Ud prend en charge le déplacement! Gagner sur cette revendication constituerait un levier formidable pour aller plus loin! Alors inscrivez-vous massivement!

Camarades, tout au long de ce mandat nous avons œuvré pour développer nos implantations, en créer de nouvelles, 18 sont recensées ! nous attendons la pesée de la représentativité avec l'espoir qu'elle soit en hausse !! Notre commission développement a largement contribué en organisant le déploiement pour les négociations des PAP, et la distribution d'actes de candidatures aux portes des entreprises ! Avec elle nous avons lancé la campagne pour les élections TPE et l'objectif c'est un minimum de 600 voix pour passer devant l'UNSA! Nous devons mener campagne pour les élections dans les chambres d'agriculture et faire voter les salariés ! ceux qui votent sont les travailleurs qui sont couverts par la MSA ! et nous en avons tous autour de nous !

Nous verrons les résultats en 2025! Mais nous avons encore progressé dans la fonction publique lors des élections de 2022 que ce soit dans la fonction publique hospitalière où FO est la 1ere organisation, dans la fonction publique territoriale, à l'état, dans l'éducation nationale et à la DGFIP!

Et pour améliorer le contact avec les salariés, L'UL de Trélazé a retrouvé un bureau et relance son activité. Nos 4 UL sont à la disposition des syndicats et des salariés!

La commission juridique a trouvé un nouveau souffle avec l'arrivée de Dimitry Hy de Savencia de Loic Martin retraité de Stéphanie Chauvel Valeo et Christophe Ruault De DEVILLE. Merci à notre JJ Nicolai qui en plus de l'UDR a donné le coup de main indispensable !

Nous avons reconstitué l' AFOC! Merci à Bernard pour toutes les années où il a œuvré souvent seul! Aujourd'hui, il y a un bureau, une présidente qui je l'espère viendra à cette tribune!

Je voudrais saluer le travail conséquent de notre trésorier Anthony soutenu par Laure qui vous présentera les résultats financiers! Il a de bonnes nouvelles à vous annoncer et je suis confiante pour l'avenir, nous affichons une progression de 9,89% entre 2021 et 2023 du nombre de timbres vendus. Une déception, je m'étais fixé 29000, nous sommes à 28300 mais le financement de l'UD est assuré à plus de 50% par nos cotisations! la Mme Carte et timbre que je suis rappelle que 1 carte égale 12 timbres!

Camarades, ne lâchez rien!!

Nous ne pouvons compter que sur notre capacité à regrouper autour de nous pour gagner sur nos revendications! Nous le savons nous ne sommes rien quand nous sommes isolés dans nos syndicats! Ne vous laisser pas prendre au piège du CSE, rejoignez l'interpro! Mais à voir les 50 candidatures à la commission administrative alors qu'il n'y a que 35 postes titulaires, un pas important a été franchi! La discussion avec vous tous a permis de trouver un bel équilibre! Vous allez renouveler toutes les instances de l'UD et bravo pour votre investissement à tous!

Mes Camarades avant de vous laisser la parole, je tiens à remercier très sincèrement Coraline et Sylvie qui vous accueillent, nous aident au quotidien et que j'ai énormément sollicitées!

Merci à Vincent qui a su trouver sa place au sein de l'union départementale, qui prend en charge la logistique de l'UD, fait des beaux tracts, de belles professions de foi et surtout le journal! « le Combat Social lien fort pour l'interpro relate la vie des syndicats, leurs combats, propose des articles plus généralistes. Je vous invite à y proposer des articles. Vincent ne se vexera pas!

Camarades c'est à vous !!!

Vive l'union départementale FORCE OUVRIERE DE Maine et Loire

Vive la confédération générale du travail Force Ouvrière!